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RESUMEN 3ª QUINCENA: LAS PALABRAS Y SUS RELACIONES

PROCESO DE FORMACIÓN DE PALABRAS

Las palabras pueden dividirse en unidades mínimas de significado llamadas

Monemas

Lexema Morfema

Es el monema (raíz) que aporta 
el significado central, común a 
todas las palabras de la misma 

familia léxica.

Es el monema que aporta el significado gramatical al 
lexema y también puede modificar o matizar su 

significado.

Trabados o 
dependientes Libres  o independientes

Derivativos
Flexivos

Prefijos Interfijos

Sufijos

Des-activar
In-a-movible

Cafe-t-ería

Lider-ato

Indican el género y el 
número en los nombres y 

adjetivos, y el modo, 
aspecto, tiempo, número y 

persona de los verbos.

Ej. en-suci-aba, libr-o-s

Van cerca de otras palabras, 
pero no unidas a sus 

lexemas. Ej. Preposiciones, 
conjunciones y 
determinantes

Circunfijos

A- terr- izar
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FORMACIÓN DE PALABRAS

Simples Compuestas Derivadas Parasintéticas

Dos formaciones 
posibles:

1. Un lexema: nube

2. lexema +mofemas
flexivos

Carpinter-o-s

Cant-a-mos

Palabras nuevas creadas 
mediante la unión de 

prefijos, sufijos e interfijos 
a las raíces o lexemas.

Por ejemplo, a partir del 
lexema “mar” creamos 

nuevas palabras con los 
prefijos (sub- y ultra-) y 

con los sufijos (-ino, -ero)

Mar-ino

Sub-mar-ino

Ultra-mar-inos

Mar-in-ero

1. Palabras formadas a partir 
de la unión de dos lexemas 
más los posibles morfemas 
flexivos correspondientes

Bocacalle = boca + calle (lex
+ lex)

Parabrisas = para + brisa –s
(lex + lex con morf flexivo de 

número) 

2. Son compuestas  también 
aquellas creadas por dos 

formantes de origen 
grecolatino

Dinosaurio = dino (terrible) + 
saurio (lagarto)

1. Palabras formadas 
mediante un circunfijo, 

las palabras resultantes 
son inexistentes.

En-dulz-ar

No existen ni el verbo 
*dulzar ni el adjetivo 

*endulce

2. Palabras formadas 
por composición y 

derivación al mismo 
tiempo:

Paracaidista = para + 
caid-ista

[ lex. +( lex. con sufijo)]

Se trata de dos lexemas 
y uno de ellos presenta 

un sufijo
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PALABRAS

INVARIABLES
VARIABLES

SUSTANTIVO

VERBO

ADJETIVO

PRONOMBRE

DETERMINANTES

CONJUNCIÓN

ADVERBIO

PREPOSICIÓN

Palabras 
relacionantes

1. Personales: yo, tú, él, me, te, se, nos, os, si... 
2. Demostrativos: éste/a, ése/a, aquél…
3. Indefinidos: nada, todo, algo, nadie, alguien…
4. Numerales: un, dos, tres, primero, segundo... 
5. Relativos: que, quien, cuyo, cual, cuantos... 
6. Posesivos: mío, tuyo, suyo, nuestro... 
7. Interrogativos: qué, quién, cuánto, cuándo,...

1. Artículos: determinados (el, 
la, los, las) e indeterminados 
(un, una, unos, unas). 
2. Demostrativos Cerca: este, 
esta, estos, estas. Distancia 
media: ese, esa, esos, esas. 
Lejos: aquel, aquella, aquellos,
3. Posesivos: referidos a un 
solo poseedor o a varios Mío, 
mía, míos, mías, tuyo/a…
4. Numerales: cardinales (dos, 
ocho...) u ordinales (segundo, 
octavo...) 
5. Indefinidos: mismo, cada, 
algún, cualquier, ningún, tanto, 
6. Interrogativos y 
exclamativos: Qué, Cuánto…

a, ante, bajo, con, contra, de, desde, 
durante, en, entre, hacia, hasta, 
mediante, para, por, pro, según, sin, 
sobre, tras.

1. Lugar: lejos, cerca, aquí, allí, allá, acá…

2. Modo: así, bien, mal, etc. 

3. Tiempo: ayer, mañana, nunca, hoy…

4. Duda: quizás, tal vez, acaso…

5.Cantidad: mucho, poco, bastante,…

6. Afirmación: sí, también…

7. Negación: no, tampoco…

1. Copulativas: y, e, ni.

2. Disyuntivas: o, u. 

3. Adversativas: pero, 
mas…

4. Concesiva: aunque. 

5. Causales: porque, pues. 

6. Condicionales: si. 

7 Comparativa: tan, como

8. Consecutivas: tanto, que

9. Concesivas: aunque. 

10. Finales: para. 

11. Completiva: que, si.
Parte de la oración que se conjuga y 
expresa acción y estado: estudiar, vivir…

1. contable (coche) / incontable 
(leche) 
2. propio (Juan) / común (pan) 
3. concreto (almacén) / abstracto 
(belleza) 
4. individual (oveja) / colectivo 
(rebaño)

Grados : 

1. positivo: 

2. comparativo: 

3. superlativo:

Clases 

1.especificativos

2. explicativos

Interjecciones = equivalentes de 
oraciones (¡Ay!, ¡Uf!)



4

Paso a paso en el análisis morfológico

Analiza morfológicamente la palabra “Indeformable”

El primer paso es el de distinguir  o segmentar los monemas, en sus dos grandes grupos: lexemas y morfemas

In- de- form- able
Morf.    Morf.        Lex.       Morf.

El segundo paso precisar cada uno de los componentes en los que hemos dividido la palabra:

Indeformable- In─de─form─able (paso 1)

in─ morfema derivativo prefijo
─de─ morfema derivativo prefijo                            (paso 2)
─form─ lexema o raíz
─able morfema derivativo sufijo

Es el momento de establecer la clase de palabra según su estructura (simple, derivada,…)                  

Indeformable- In─de─form─able (paso 1)

in─ morfema derivativo prefijo
─de─ morfema derivativo prefijo                             (paso 2)
─form─ lexema o raíz
─able morfema derivativo sufijo

Palabra derivada mediante prefijación y sufijación.      (paso 3) 


